
Они завещали нам жить
Рав Арье Хаим Навэ шлита
Добрый вечер. Мира и добра вам.
Сегодня я хочу провести особенный урок. Он не входит в учебный план. Но я думаю, что он 
очень важен из-за большого количества обращений за последний месяц. Идёт 38-й день войны 
и всё больше ко мне обращаются те, кто был участником того самого Шабата и последующих 
событий.  Я говорю о солдатах, которые выходят из Газы, о людях, которые служат в тех 
местах, где были интенсивные перестрелки. Я хочу обратиться к этим солдатам, попытаться 
ответить на их вопросы и просьбы ко мне лично. Я хочу поговорить о похищенных, раненых, 
семьях убитых и в этом контексте также о евреях диаспоры.
    
Начну с солдат.  
Многие солдаты, которые участвовали в боевых столкновениях, солдаты, подвергшиеся 
нападению террористов на своих базах в тот Шаббат испытали чувство стыда и раскаяния. 
Некоторые из них были на грани серьезного ПТСР. Но главное чувство – это страдание, 
вызванное чувством вины.   
  Я думаю, что каждый из этих солдат хотел проявить себя как опытный солдат, герой 
подразделения Лотар, ветеран войны с террором, боец Сайерет, или как минимум Рембо. И 
часть из них проявили себя так. Я вижу, что это желание присуще каждому подразделению 
и каждому солдату в армии. И поэтому я хочу просто вам сказать: "Вы настоящие герои". Я 
говорю вам это не для того, чтобы поднять дух или что-то вроде этого, я говорю правду. 
Я тоже был десантником. Призыв августа 87. Мы воевали в Майдоне, нас было около 1000 
десантников против Хезбаллы. И думать во время боевых действий, что ты можешь воевать 
как Рембо или другой герой какого-то фильма - забудьте об этих фантазиях. Во время боя, 
когда тебе 18 лет, ты не знаешь, чего тебе ожидать. Мы ещё как-то были подготовлены к 
боям в Ливане. Здесь же солдаты были поражены неожиданностью и тем, с чем пришлось им 
столкнутся. Им противостояла квалифицированная армия, которая много лет обучалась в Иране. 
У каждого террориста была противотанковая ракета, ручные гранаты, автоматы Калашникова 
нового образца, у некоторых была снайперская винтовка, РПГ - каждый из них был вооружен 
современным оружием. Они заранее планировали время нападения, в то время, когда наши 
солдаты ничего не знали.
  В ходе многочисленных бесед с нашими солдатами, а я их провел не одну и не две, а десятки – 
они рассказали, что после того, как они пришли в себя, часть из них схватив свое оружие и едва 
надев спасательные жилеты, вступили в противоборство. Им пришлось сразиться с группами от 
3 до 10 опытных террористов, которые пришли с одной целью: убивать. А наши солдаты, по 
сути, еще дети, обстреливаемые со всех сторон, преследовали только одну цель: остановить 
атаку террористов. И они спасли, спасли наши населенные
пункты: Кисуфим, Софа, Нир Цви. И наше поселение спасли.



Кроме солдат, в отражении атак приняли участие также местные силы самообороны. Часть из 
них были с пистолетами, часть на машинах. Эти люди были без касок, без бронежилетов - не 
готовые к бою в это утро Шаббата. Они в одиночестве отбивались от вражеских сил. В тех местах 
мы побывали, когда вышел Шаббат. Возле каждого нашего солдата лежало от 10 до 20 убитых 
террористов. Это означает, что каждый из наших солдат, прежде чем
быть убитым или раненым, уничтожил этих террористов. Это максимум, что они могли сделать. 
Эти солдаты настоящие герои.
  Ожидать, что ты Рембо просто выдумки. Сам факт того, что ты защищал нашу страну, город, 
поселение, кибуц, сам факт того, что ты вышел воевать в 6 утра готовый отдать свою душу, не 
зная против кого, не имея никакой информации. И ты сражался, и ты смог отогнать этих трусов. 
Ты настоящий герой. Наши солдаты все герои. Воевать в тяжелейших условиях, без должной 
информации в силу имевших место здесь упущений могут только люди с сердцем льва. И это 
сердце было разбито с одной стороны естественным страхом, с другой стороны они знали, что 
должны сделать это, что они не могут по-другому.
  К части солдат я обращался с вопросом: "Почему ты вышел из укрытия? Ты не был обязан, 
ты слышал стрельбу снаружи, стрельбу на базе, зачем ты вышел?" Ответ был один: "Я не мог 
не выйти, я был обязан выйти и защитить, обязан был воевать. Что-то внутри меня сказало 
мне выходи воевать". И некоторые из них выходили без ботинок, с одной обоймой. Там наши 
солдаты проявили чудеса героизма, сумев отогнать террористов, предотвратив еще большую 
катастрофу. Они, эти герои отчаянно сражались, когда их окружали, когда стрельба 
противотанковыми ракетами велась со всех сторон.
  Я слышал интервью с их командирами. Там произошло нечто невероятное. Помимо собственно 
их героизма, им была оказана огромная помощь Свыше. Там присутствовал Бог, присутствовали 
святые и ангелы и, совершенно ясно, что там была огромная духовная сила. Сам факт того, что 
18-летний мальчик, находившийся в тот день на базе отбиваясь от наседавших со всех сторон 
террористов, ранил и уничтожил большую часть нападавших - факт героизма, которому нет 
примера.
  Некоторые из наших бесед я законспектировал, некоторые оформил как рассказы. Я взял имена 
всех наших солдат героев. Мы запомним героизм всех! Если этого не сделает страна, то это 
сделаю я. Мы в нашем поселении Еша навсегда сохраним в памяти все героические поступки, 
совершенные здесь.
  Мы были второй линией, подвергшейся нападению. Первой линией были Нир Оз, кфар Аза, 
Рэим, кибуц Айн Ашлоша, Нахаль Оз, Бээри. Второй линией были 7 поселений: Еша, Амиоз, 
Мевтахим, Цохар, Охад, Тельмей, Ильяху, Сде Ницан. Наши герои смогли освободить 
захваченные террористами поселения. Они вышли навстречу врагу с одними пистолетами, вышли 
на автомобилях Сузуки Свирт и не позволили ни одному террористу проникнуть в наши дома, 
и не позволили учинить никаких погромов. Все 7 наших поселений были спасены. В поселениях 
Кисуфим, Суфа, Нир Ицхак удалось избежать неминуемой трагедии благодаря боевому духу 
наших солдат, не имевших соответствующего оружия и боеприпасов.
  С нашей стороны было относительно немного погибших солдат. Наши герои заставили 
отступить сотни террористов, пытавшихся захватить и разрушить наши кибуцы и базы. Я не 
знаю, что это было за чудо, сохранившее наши 7 поселений. Да, были и у нас погибшие и даже 
среди резервистов.
  Солдаты, вы, которые испытывают угрызения совести - я вам говорю: у вас не должно быть 
чувства вины! Вы нас спасли! Факт, вы нас спасли! И даже, если бы вы вышли без оружия вы бы 
взяли камни, забросали ими террористов, предотвратив их атаку. Вы настоящие герои. А все 
эти выдумки про Рембо, стреляющего из тяжелого пулемета с летящего вертолета, оставьте для 



голливудских фильмов. Настоящий герой, он воевал здесь. Воевал с 10-20 трусами. И он победил, 
и не позволил никому зайти ни в одно из 7 этих поселений. Там, где были солдаты, там удалось 
избежать трагедии, а где не было солдат Цаhаля террористы врывались в поселения, жгли дома, 
устраивали резню, там был холокост. И поэтому, я хочу сказать всем нашим солдатам, всем 
тем, которые находятся в Азе, тем, по которым ведется огонь из различного оружия, включая 
противотанковое - вы настоящие герои!
  Я слышу от людей, вышедших из Азы о героизме солдат, заходя в здания, в комнаты, на 
лестничные площадки, в подвалы, и шахты у них нет намерений стрелять ни в младенцев, 
ни в детей, ни в женщин. Они только ищут террористов. Операции, проводимые в школах, 
выполняются с хирургической осторожностью. И ты говоришь: "как так? В тебе, несмотря ни 
на что, жива еврейская мораль, Божественная мораль, написанное в нашей Торе". В споре о 
том должны ли наши солдаты поступать так благородно или нет говорю, что наши солдаты не 
звери. У них огромное сердце, они с большим сочувствием относятся к мирному населению 
Азы, большем чем Хамас. Нет такой армии во всем мире, нет таких солдат. Они не религиозные 
евреи, да и не обязательно быть религиозным чтобы быть евреем. Еврей он еврей. У него в душе 
есть частица Бога. С одной стороны, он в борьбе с нашими врагами смел как лев, с другой, если 
ему надо нажать на курок, а перед ним младенец, никогда не навредит  - он как безобидный 
ребенок. И это присуще исключительно солдатам государства Израиль. Нет такой армии во всем 
мире!
  Все вы, солдаты армии обороны Израиля - вы настоящие герои! Вы прекрасные люди, вы спасаете 
нашу страну. Каждую ночь я тут слышу непрекращающуюся стрельбу орудий, пушек танков, 
скрип изношенных гусениц. И вы находитесь там, в самом сердце 1500 шахт, обнаруженных к 
настоящему времени, километров и километров тоннелей уродства и зла, которые трудно себе 
представить. Только сатана мог создать это. И вы, находясь там, благодаря еврейскому сердцу, 
стараетесь не причинять вреда невинным несмотря на то, что можете сами пострадать вместо 
них. 
Вы настоящие герои и львы, и будущие поколения не забудут ни вас, ни эту войну. Каждый из 
вас герой Цаhаля! Каждый из вас! Вы не должны испытывать ни чувства вины, никаких угрызений 
совести. Не смейте думать, что вы трусы, не корите себя: "а что было бы, если бы я сделал 
так или иначе, если бы я проснулся часом раньше, если бы я подумал об этом..." – этому нет 
конца. Произошли реальные события и в этой реальности вы стояли как стена против врага, и 
вы победили, побеждаете и победите. И это благодаря еврейскому сердцу. Это ваше главное 
оружие. И вы должны это знать, солдат еврей — это не обычный солдат. Солдат еврей сражается 
во имя Бога и своего народа! У вас не должно быть никакого чувства вины. 
 Люди во время бесед плакали, их не покидало чувство вины, они говорили: "может я мог спасти 
моего друга". Тот, кто должен был уйти - пришло его время. Тот, кто должен был быть убитым 
- тот убит.
 Один из солдат рассказал, что он лунатик - ходит во сне. Он тоже воевал. Вместе со своим 
командиром уничтожил 3-4 террориста. И это настоящий героизм. Но посмотрите, что бывает, 
когда человек должен жить: однажды ночью, будучи спящим, он встал и пошел. Его друг подумал, 
что это террорист и выстрелил, а этот друг - первоклассный стрелок, он всегда попадает в цель. 
Но произошла осечка. Он выстрелил второй раз, и вновь осечка. Тот, кому суждено жить, тот 
будет жить. Кому суждено умереть, тот умрёт. И с этим ничего нельзя сделать.
 Его бесстрашный командир воодушевлял своих солдат, снова и снова организовывал атаки 
говоря, что мы здесь, чтобы сражаться. Он получил две пули в каску, остался жив и продолжил 
воевать со оставшимися бойцами батальона. Они смогли отбиться от сотни террористов, которые 
не могли понять, откуда эти солдаты. 



 Вы настоящие герои и сражаетесь во имя Бога и народа Израиля, который стоит за вами. Все 
молитвы, Теhилим, ангелы, души умерших - все с вами. Вся небесная армия с вами и придаёт вам 
силы. Вы герои с сердцем льва, вы солдаты Короля Давида. И такие как вы с Божьей помощью 
победят. Совершенно ясно, что это так, потому что у вас чистая душа. Еврей - изначально чистая 
душа. 
БОГ МОЙ! ДУША, КОТОРУЮ ТЫ ДАРОВАЛ МНЕ, ЧИСТА. ТЫ СОТВОРИЛ ЕЕ, ТЫ СОЗДАЛ ЕЕ, 
ТЫ ВДОХНУЛ ЕЕ В МЕНЯ, и ТЫ ПОДДЕРЖИВАЕШЬ ЕЕ СУЩЕСТВОВАНИЕ ВО МНЕ (утренние 
благословения). И поэтому наши солдаты будьте сильными и храбрыми. Это вам не Голливуд. 
Не получится воевать как в Голливуде. Просто сражайтесь. Бог и ангелы с вами. Весь еврейский 
народ с вами молится за вас день и ночь. Круглые сутки Теhилим, Тикуней Зоhар, Зоhар, изучение 
Торы - столько беспокойства и заботы. Вы сражаетесь во имя Израиля, все вы настоящие герои 
и вы победите. "Они склонились и упали, мы же встали и поднялись" (Теилим, 20,9). "Одни 
на колесницы [свои] полагаются, другие — на коней, мы же имя Б-га, Всесильного нашего, 
упоминаем"(Теилим, 20,8)

  Каждый из солдат Цаhала должен получить награду за эту войну, потому что каждый из них 
прошел через нечеловеческие испытания. Даже в Голливуде нет сценария, где бы стрельба 
велась из детских садов, больниц, из-за спин детей. Такого зверства мы ещё не видели. А 
противостоит террористам еврей, который ищет и уничтожает только хамасников, позволяя 
остальному населению Азы, которое тоже является врагом, уйти на юг, где люди получат 
помощь, еду, лекарства.
 По свидетельствам солдат, ракетные установки террористов были обнаружены в мечетях, в 
лагерях УНРА, ООН, детских садах, школах. А склад боеприпасов находился рядом с классом. Вот 
оно лицо зла, лицо дьявола. Мы же входим с совестью, чистым сердцем, соблюдая заповеданное 
Богом.
Я думаю, почему армия не уничтожает их полностью? По-моему, Бог говорит: "Не волнуйтесь, Я 
тоже делая кропотливую работу, армия - это одно из моих обличий. Я не уничтожаю того, чьё 
время ещё не пришло, я уничтожаю того, кого надо уничтожить сейчас. А армия — это  одно из 
Моих обличий. Наша армия — это армия Бога. Каждый из вас настоящий герой. И даже, если 
армия не считает вас героями, народ признаёт вас героями, мы признаём, я признаю. Есть люди, 
которые ценят вашу работу. Профессионалы, способные оценить то, что вы делаете. Ни одна 
армия не сможет выполнить ту работу, которую сделали вы. Ни одна армия не делала и не будет 
этого делать. Ни Россия, ни Америка, ни Китай, ни одна армия! И если мы, люди, не наградим 
наших солдат, то их наградит сам Бог. Он представит их победителями и героями.
 Я прошу всех наших солдат не допускайте даже мысли: "Что я мог сделать что-то по-другому, 
что я воевал не так, как ..."  С этого момента смотрите только вперед, идите в бой, защищая 
Израиль. За вами стоит целый народ. Вам предаст духу, то, что мы с вами, мы любим вас, мы 
заботимся о вас, а наши молитвы оберегают вас. Это относительно солдат. 
Я не хочу ничего слышать о проблемах со здоровьем: вы не больны, вы в порядке, у вас нет 
травмы, нет пост травмы. Вы можете себя контролировать, вы герои. Держитесь и продолжайте 
в том же духе делать то, что вы делаете. И Бог поможет вам во всем и поможет уничтожить 
всех врагов. И вы одержите победу, потому что эта война во имя Бога, во имя Торы, во имя 
Еврейского народа, во имя народа Израиля, во имя земли Израиля. Это ваш путь. Вы защищаете 
нас, вы теперь небесная армия.

Теперь, по поводу похищенных.
Мы держим за руки семьи похищенных и поддерживаем всеми имеющимися средствами. Мы 



очень молимся за всех, все похищенные в наших сердцах и разговорах постоянно: каждое имя, 
каждое имя - мы регулярно обновляем списки. Родители, семьи, знайте, что сотни тысяч, если 
не миллионы, в народе знаю эти 230 имен наизусть, и каждый день за них молятся. И дай Бог, 
дай Бог, мы увидим чудеса, и они все будут спасены. Мы еще не знаем как, но мы верим и 
молимся. И Всевышний поможет нам.
Мы не видели еще такое количество молящихся за группу людей, целый народ объединён с этой 
целью, вернуть наших младенцев, наших детей и женщин, наших людей, наших стариков. Дай 
Бог, скоро это случится. 
Пожалуйста, держитесь! Постарайтесь не добавлять давления. Народ Израиля с вами, все что мы 
будем делать, мы будем делать для вас. Мы днями и ночами этим заняты, у нас тоже похищены 
близкие и они находятся там в плену – рыженькие дети, которые уже всем известны. Мы тоже 
переживаем эту боль и целыми ночами только и думаем, как они там. Но вместо того, чтобы 
размышлять - что делают с матерью, что делают с детьми, в каких клетках из держат - я читаю 
еще Теhилим, еще молитвы. Я заканчиваю книгу Теhилим несколько раз за день, и еще книгу, и 
еще книгу. Всевышний берет эти молитвы, и из этих молитв Он лепит спасение. Знайте, верите-
не верите – это происходит так. Мы 'верящие дети верящих', и к нам придет спасение, большое 
спасение. Мы молимся, и дай Бог дай Бог, все похищенные вернутся с миром, с миром целыми 
и здоровыми, телом и душой. Будут чудеса, и они обязательно будут освобождены. Мы все 
молимся, чтобы это произошло очень скоро, незамедлительно. Знайте, что мы с вами, мы вас 
обнимаем и не отпустим, пока не получим хороших новостей.

Касательно раненных. 
Не забывайте, что у нас их много, очень большое количество раненных, и про них почти не 
говорят. Поймите, что каждый раненный — это целая семья выведена из строя. Некоторые 
раненные потеряли ногу, руку, целиком обожжены, есть такие, у кого все тело было пронзено 
осколками. К сожалению, у нас множество инвалидов войны. И все они тоже должны знать: 
вокруг вас целая заботливая семья, которая поможет вам во всем, что вам необходимо, всем что 
вам понадобится. Пусть то будет в больницах, или покупкой каких-то особых аппаратов, или 
оплатой процедур - за вами стоит целый народ, большие благотворительные организации. Вам 
не придется полагаться только на социальные услуги или страховой полис. Целый народ будет 
стоять за вами и оказывать поддержку. Вы герои, настоящие герои, мы не забудем вам, что вы 
отдали свои тела и души ради народа Израиля. Вы уже святые высшего ранга, вы уже защита 
для всех нас. Держитесь, укрепляйтесь телом и духом, мы молимся и желаем вам полнейшего 
выздоровления, телесного и душевного, с Божьей помощью. Будьте сильны, берегите свою 
психику и душу, самое главное беречь душу. Тело восстановится, есть столько методов, 
множество путей и способов вылечить тело. Для души - вы должны знать, что за вами стоит целый 
народ. Вы не одни. Я прошу, кому известно о раненном, который находится один в больнице, 
или родственниках похищенных, или родителях погибшего, которым нужна поддержка - 
скажите мне об этом. Мы пошлем вам целый отряд, поможем с бюрократией, с финансовыми 
вопросами, лекарствами, если кого-то необходимо отвезти заграницу [на операцию], сделать 
все необходимое чтобы для полного восстановления. И я уверен, что не я один. Вокруг нас 
целый народ, обнимающий целый раненный народ. Мы это переживём, мы будем героями, мы 
победим, мы будем освобождены, будет Геула, придет Машиах, с Божьей помощью мы все будем 
встречать его в первом ряду.



Насчет семей погибших.
Мы находимся с семьями. Это не просто 1300 погибших, это 1300 семей погибших. Целая семья, 
убитая горем. Эти семья нуждаются в нас. Здесь я обращаюсь ко всем, слышащим меня. Целые 
семьи нуждаются в нас, и это не только прийти на шив'у в траурную неделю и сказать: "Будьте 
утешены Небесами". Нужно поддерживать связь с ними. Я прошу взять под опеку семьи погибших. 
Сходить проведать, позвонить. Поделите между собой, кто кому звонит, к кому вы можете 
прийти хотя бы раз в неделю. Дать им выговориться и рассказать о своих родных, поддержать 
их, обнять их, окутать заботой. Нет утешения родителям погибшего, нет отрады, вам нечего 
им сказать, чтобы вы не думали. Отец, потерявший ребенка, мать, потерявшая сына, только что 
овдовевшая женщина, сирота, потерявший отца - ничто их сейчас не утешит. Их невозможно 
утешить. Они потеряли родного человека, ничего тут не поможет, его нет рядом чтобы обнять.  
Единственное, что может как-то помочь и облегчить горе — это чье-то присутствие, дружба. 
Обволакивать их своим обществом, товариществом, не оставлять их одними. На тридцатый день 
приходит много людей, на поминки приходит много людей, приходят. Потом остаётся вакуум. 
Я прошу слушающих сделать список, узнать о семьях, поддерживать с ними связь. Пожелать 
Шабат Шалом в пятницу, помочь, чем надо, проведать, пригласить на чашечку кофе. Для всех, 
кто живёт в районе наших поселений, мы заказали два свитка Торы. Их готовят уже с начала 
войны. По крайней мере те, кто находятся неподалеку от нас, смогут приехать и написать букву 
в память погибших близких. Ведь в конце написания свитка, увенчивают все его буквы. Дай Бог, 
каждый отец, брат, сможет увенчать буквы своего погибшего. Ещё один свиток мы сделаем в 
честь Единства народа Израиля, чтобы Всевышний благословил нас Единством.

Это очень-очень важно – позаботиться о солдатах, похищенных, раненных и убитых и их семьях. 
Самое главное сейчас поддерживать и обнимать их, быть рядом, быть чуткими, выслушивать их. 
Не нужно быть психологом или психиатром, потому что не нужно отвечать. Нужно слушать. 
Слышать их боль и обнимать. Когда меня спрашивают, где был Всевышний во время атаки, 
кричат: "Так значит, это Тора и это награда за нее?" и тому подобное - я плачу вместе с ними. Я 
обнимаю их. Я не смею отвечать. Нечего ответить. Только Бог ответит им. Мы только обнимаем. 
Мы рядом с ними и плачем вместе с ними. Это все, что нужно.
Знайте, все семьи солдат, похищенных, погибших и раненных – вы находитесь внутри семьи 
народа Израиля. Это не племя, и даже не народ — это одна большая семья. И эта семья будет 
обнимать и окутывать вас, и не даст вам увянуть. Мы находимся здесь с владельцами сельских 
хозяйств, у них у всех серьезные потери, мы стараемся поднять их на ноги с помощью волонтёров, 
собрать для них средств, уже сотни тысяч ушли, если не миллионы.  Они хотят сажать, сейчас 
самое время, но не знают, что делать. Нет рабочих, все таиландские сбежали в Таиланд. И здесь 
мы должны помочь. Позвонить сказать, я помогу, приду раз в неделю поработать, пожертвую 
какую-то сумму. Любой вклад. Это так важно. Хесед своим телом - прийти помочь собрать 
урожай, помочь в восстановлении участка, поддержать: "Продолжай, сажай, делай что можно, 
дай Бог Всевышний пошлет урожай в десятки, в миллион раз больше. 
Мы не можем позволить им действительно убить наших людей, убить [горем] семьи, убить наше 
сельское хозяйство, нашу экономику. Мы не можем позволить этого. Не могут прийти сыны 
беззакония, чертовы бесы, ангелы разрушения - и разрушить нашу страну. Мы не дадим им. 
Наши люди своей смертью заповедовали нам жить. Спросите любого похищенного, любого 
раненного – что вы посоветуете народу Израиля? Он ответит: "Будьте сильны. Чтобы нам было, 
куда вернуться, было, зачем выздоравливать". 



По поводу убитых и погибших, все наши погибшие – Аругей Малхут – Убитые за Веру, и 
это значит, что они святые люди. Здесь скрыт большой потаённый смысл о пути гильгулим, 
переселений Души. После того как все духовные частички, соответствующие 248 органам и 365 
сухожилиям, прошли тикун, нужно объединить все во имя возвышенной цели. И погибнуть за 
Всевышнего это называться святым. Это глубокий истинный хесед, бескорыстное благодеяние, 
за которое человек не получает никакой выгоды. Человек не делает его для выгоды. Написано, 
что самый истинный хесед, который есть на земле — это когда мы сопровождаем мертвого [в 
последний путь в этом мире]. Потому что он ничем уже не может нам отплатить, ты не можешь 
припомнить ему об услуге. Так то, кто погиб за народ, за Всевышнего - сделал полнейший хесед 
со всем народом Израиля. Он ушел нам всем в искупление. Один человек спас целый народ. Вы 
должны знать, эти погибшие подарили нам единство, которым мы сейчас наслаждаемся. Кто-
нибудь помнит слово 'реформа'? Кто-нибудь помнит сейчас о таком-то параграфе? Кто-нибудь 
помнит об убогих, которые делают демонстрации с флагами Палестины? Это несущественное 
меньшинство, часть "ерев рав", и от него мир тоже очистится. 
Большая часть народа – святы. Большая часть народа чисты душой. И Убитые за Веру умерли 
не напрасно, они умерли, чтобы объединить нас. Их души получили назначение Свыше, души, 
вышедшие из Семи Дней Творения, скачать: мы погибаем в эти времена, чтобы объединить 
народ Израиля. Такова была цена единства. Они - мост Света над всеми расколами. Все что 
разорвалось, разъединилось, распалось - эти 1300 погибших стали нитями, жилами Света, чтобы 
срастить все переломы. Надеемся, что этим ограничиться и будет завершено. Но тот, кто погиб, 
не только погиб за Всевышнего, он погиб за Единство Израиля. Он не просто поймал пулю на 
ограде, не погиб из-за халатности Цаhаля. Вы должны знать, что они погибли "За Тебя убивают 
нас весь день (всегда)" – чтобы раскрыть Единство народа Израиля.

Наш долг продолжать это Единство. Дай Бог, не будет еще одного захода, и придет Машиах. 
И мы примем Геулу и переживем все, и будет скачок в сознании. Эти 1300 человек не будут 
напрасно погибшими.  Мы не просто так похоронили 1300 человек. Не просто так люди были 
забиты, вырезаны, сожжены, расчленены, за Единство Израиля. Недопустимо, чтобы это было 
напрасно!
Я очень надеюсь, что народ не вернётся к футболу, злачным местам в Тель-Авиве, наркотикам, 
публичным домам, киданию друг в друга пластиковыми стульями за место у бассейна, ссорам 
за шоколадку в самолёте, и уж тем более к политическим демонстрациям. Нет строя хуже 
демократического, это худшая система правления в мире, по многих причинам. По уйме причин. 
И мы видим сегодня ее ущерб и крах. 
Нам нужны все, все мнения важны, мы балансируем друг друга. Можно сформировать мнение 
Кнессета, всем 120 членам собрания, общую мудрость, которая выходит из "одного человека 
одним сердцем". При условии, что не будет партий. Мы - собрание. Невозможно сказать "собрание 
групп (партий)", невозможно — это взаимоисключающие понятия! Кнессет это [общее] собрание, 
партии — это группы. Хватит уже с этим. И эти убогие СМИ, которые финансируются людьми с 
нацистскими взглядами, "эрев рав" (постоянными подстрекателями, чуждыми нашему народу). 
Они своими руками создают раскол в обществе. Все газетчики и телеведущие, знайте, что история 
вас осудит. Осудит политиков, демонстраторов, не важно с какой стороны. Против харедимных 
или харедимных сатмеров протестующих вместе с Персией (Ираном) - непонятно, что это за 
явление вообще такое, нуждающееся в обличении. Это в точности "эрев рав", протестующий 
"эрев рав".
Мы единый народ, мы как "один человек одним сердцем". В семье нет предателей. Семья не 
продает своих братьев. Последним братом, убившим собственного брата и эти разрушившим 



мир, был Каин. Хватит с этим. Покончено.

Теперь я обращаюсь к евреям диаспоры.
Геула близка. Вы должны знать. Мы не машихисты и не радикальные. Мы не запугиваем 
прорицаниями об армагеддоне. Мы люди простой истины. Мы те, кто предупреждал, мы те, 
кто сообщил заранее, что произойдет. Откройте мои лекции за последние 33 года, посмотрите, 
что я говорил уже тогда. Что требуется от нас. Что говорит Тора. Разве я преподаю машихизм, 
миссионерство?? Мы ходим в крестовые походы, участвуем в муджаадине?? Мы буддистские 
монахи, сжигающие себя, или пьем воды Ганга из черепов...? 
Покажите мне еще одну такую просветленную, гуманную религию как наша Тора.  Которая что 
просит? Люби ближних. Не убивай. Не воруй. Не изменяй. Не будь лжесвидетелем. Не покушайся 
на чужое. Это все, что мы просим! Из-за этого я темный, примитивный? Мы темные? Какая еще 
религия или этика говорит о любви к ближнему как к самому себе, прям как к себе? Какая еще 
религия заповедует быть чистым человеком, заботящимся об обществе? Какая религия требует 
от индивидуума быть целым народом??
Мы не должны стесняться того, кто мы. Пришло время Геулы, Избавления, и это значит: евреи 
должны быть в земле Израиля. Это значит, что евреи диаспоры должны вернуться. Это было 
кристально ясно, что будут тяжёлые происшествия. Спросите всех моих учеников, посмотрите 
мои лекции, сколько раз я предупреждал об исмаилитах здесь. Особенно в период Сфират 
hАомер в этом году. Я опасался, что атака на Израиль произойдет в дни Песаха. Таков был мой 
прогноз на тот момент, но у них не вышло. Каким-то образом все отложилось, приговор свыше 
был смягчен. К 9му Ава я особенно боялся. В Суккот переживал, когда вы группами приезжали 
к нам в Сукку, я говорил вам не ехать по 232 трассе. Подумайте, вам не странно, что мы все 
праздновали и радовались в Сукке, пели и танцевали. Все на вид в порядке, нам говорили, что 
хамас держат под контролем. А я говорю, я не езжайте по 232 трассе.
И я говорил вам не раз, что будет волна антисемитизма, которая вернет всех евреев мира сюда, 
в землю Израиля. Тогда я говорил, что будут ненасильственные проявления антисемитизма. 
Помните? Будут демонстрации, обвинения. Там драка, сям драка, но не погромы. Не как 
Германии в Кристальную ночь, еще не убивают евреев на улицах. Но есть волна антисемитизма, и 
мы говорили об этом. Я говорил об этом месяц назад, я говорил об этом полгода назад, полтора 
года назад. "Мудрец лучше пророка". Есть 'сиба умесовав', духовные причина и следствие. Есть 
реальность, в которой у еврея есть дом. Вы свет, а земля Израиля - сосуд. Вы должны быть у себя 
дома. Вам нечего делать в кастрюле супа в Америке. Лондон не ждет нас, и телевизор там не 
больше. Вам нечего делать заграницей. Нечего. Не понятно, почему еврейский народ, у которого 
есть своя земля, должен находиться заграницей. Не понятно, почему нас 18 миллионов, но в 
Израиле нас только 6 миллионов, а остальные заграницей. Не понятно. Единственный народ, 
который покидает свою родину. Зачем? Почему?
Единственное, что могу сказать в поддержку этого факта, это что, возможно, есть еще остаточное 
влияние приговора об изгнании, Галуте. Но все уже, наступило время Геулы. Вам придется 
вернуться в Израиль. Вы должны вернуться, потому что вы Свет, а Земля Израиля - ваш Сосуд. 
Вам нечего там делать! Волны антисемитизма будут все сильнее. Они будут очень сильными. 
Потом придется посылать самолёты, чтобы эвакуировать евреев в срочном порядке. Как раньше 
немцы сажали силой в поезда, так будут сажать евреев на самолёт, чтобы они вернулись в 
Израиль - и это по большому Милосердию. Будьте добры, запастись лекарством до болезни, 
срочно привозите всю свою семью в Израиль. Посмотрите, что происходит в мире: в Австралии, 
США, Англии, Франции, во всех якобы просветленных местах – как позволяют отъявленным 
террористическим организациям устраивать демонстрации в поддержку ХАМАСа! Бить евреев, 
кидаться в них камнями - в точности такие же явления, как мы видели во время Катастрофы. Вы 



не научились из много тысячелетней истории? 
Пожалуйста, возвращайтесь, пока не поздно.
И не говорите, что вас не предупреждали. Я не хочу еще раз стоять перед вами, я говорить: я 
предупреждал вас. Пожалуйста, я прошу всех евреев диаспоры явиться в Израиль. Вам нечего 
делать заграницей. Нечего! Здесь есть благословение, здесь еврейское население, всем можно 
найти заработок. Скоро здесь будет Храм. Все здесь будет. Чтобы не дай Б-г не закрылись все 
ворота, когда вокруг погром. Не машите рукой и не говорите: а-а. Не говорите! Так было в 
Германии, так было в Испании, в СССР, мусульманских странах, так было в Бейтаре при римлянах, 
в Египте, в Йорке 11ого века. Не говорите мне: а, что сейчас так не будет. Не говорите так!!! 
Очнитесь! Репатриируйтесь в Израиль, там вам делать нечего. Это последний призыв, пожалуйста 
приезжайте в Израиль, это не еще один "заход", так не закончится. Люди говорят: вот-вот 
закончится. Это не заканчивается! Хизбалла сделают ошибку, они затянутся в эту войну. Персия 
(Иран) сделает ошибку, и они затянутся в эту войну. Ничего не поделаешь, это пророчество в 
Талмуде, Йелкут Шим'они: "Царь Персии спровоцирует царя арабского (Саудовской Аравии), 
и тот пойдет просить совета у Арама (Америка, США), и произойдет большая война в мире. А 
еврейство говорит: "Куда на идти, куда ехать?".
Чудеса происходят в земле Израиля. Невообразимые чудеса. Заграницей - не факт. Останемся 
все здесь, в Израиле - будем защищены. Эта земля защищает себя, защищает своих жителей. 
Я прошу у жителей диаспоры приехать в Израиль. Вам нечего делать в США. Большинство 
ассимилируются там, теряют свою идентичность, становятся как одни из народов, изменяют 
своей сущности. Еврей, даже если грешит и изменяет себе - все равно остаётся евреем. Ничто 
этого не изменит, "Даже если между звёзд совьешь себе гнездо, и там Достигну тебя" (Овадья 1, 
4). Поймите, не дадут нам потеряться. Вы должны быть здесь, это очень-очень важно для всех 
нас, чтобы все были в Израиле".
И не начинайте расчеты, "недостаточно домов". Тут целые военные городки строятся за 2 года. 
Когда есть желание, воля, а уж тем более если имеется немного средств, можно привезти рабочих 
из Китая, Шри-Ланки - они за год выстроят вам тут целый Сингапур. If there is a will, there is a way – 
Если есть воля, есть путь. Захотим – все, что угодно здесь будет. Здесь имеются все необходимые 
ресурсы. Приезжайте. Мы настолько лучше, когда мы вместе! Столько благословения и изобилия 
приходит, когда мы все вместе. Потому что Всевышний хочет, чтобы все его дети были наконец-
то в земле Израиля. 
Заграницей мы так-или иначе ассимилируемся. Наши дети женятся с неевреями. Это разрушает 
еврейство, нарушает цепочку наследия.  У вас нет права разрушать еврейское наследие, которое 
передается уже 3300 лет. Ваша обязанность быть здесь в Земле, вам, вашим детям, дедам, 
бабушкам, всем. Вы найдете здесь свое место. Можно пожить и в трейлере какое-то время, как 
я жил. Можно пожить на пароме, я жил на пароме. Можно построить здесь самые красивые дома 
в мире. Настроить везде Иерусалимских домов. Земля Израиля разрастётся на весь земной шар, 
Иерусалим разрастётся на всю землю Израиля, каждый сможет жить в Иерусалиме. 
Заграницей мы теряемся, исчезаем. Теряем себя. Вы теряете себя, если вы празднуете Хануку 
с Рождеством. Если ваши внуки не знают иврита. Всевышний не хочет позволить, чтобы мы 
потеряли себя. Поймите, что поэтому сейчас Он потрясает весь мир. По этой причине весь мир 
сотрясается, чтобы вы не потеряли себя. Он не хочет, чтобы его дети потерялись. Вы можете 
говорить: "Ну, мой внук в порядке. Но его внук уже не повесит на двери мезузы, не сделает 
обрезание, а женится на какой-нибудь местной девушке, и будет американцем." Нет. Всевышний 
не позволит этого, забудьте об этом.
Это не моя личная теория и не теория моего отца. Это Тора Всевышнего. Друзья, Он ее даст 
этому случиться, Он не позволит. Вы увидите, какие события будут происходить в мире. Не дай 



Б-г никому из вас попасть в их гущу. Я только предостерегаю вас. Будьте готовы. Он не хочет, 
чтобы мы потеряли себя в Галуте, мы уже потерялись. Третье поколение уже не знает иврита, не 
знает об Иудаизме, ходит в обычную школу, в университет, пропагандирующий терроризм. Он 
помнит, что его дедушка говорил на иврите, что-то ему припоминается, но он не уверен. Уже 
не знает с материнской или с отцовской стороны, уже не помнит еврей ли он вообще. Знаете 
какие отчаянные звонки поступают ко мне от семей. У вас наверняка есть знакомые, семьи в 
подобном положении. Вы сами знаете, сколько евреев потеряны. Стали американцами по всем 
меркам, или англичанами, или австралийцами. Убежали в Новую Зеландию за тишиной. У еврея 
не будет тишины. У еврея есть должность, предназначение. Еврей не рожден, чтобы убегать в 
Новую Зеландию. Еврей рожден нести свет в мир. 
Так я прошу вас, возьмите ответственность, повзрослейте. Приезжайте в Израиль. Хватайте свои 
семьи и спасайте себя, пока не поздно. Мы построим вам дома, зубами построим, мы поделимся 
с вами своими домами. Приезжайте, там вам больше нечего делать, вы в опасности.
***
Все пять групп которые я упомянул сегодня: солдаты, пленные, раненные, семьи погибших и 
евреи диаспоры – под нашей ответственностью. Мы обязаны как народ помогать им во всем и 
молиться за них ежедневно. Я писал об этом на наших каналах в Телеграмме. Эти пять групп 
фигурируют в названии трансляции. Я прошу молиться о них всеми силами.
Я прошу, чтобы каждый кому нужна помощь, обращался за помощью, это важно. Мы не можем 
предугадать всего. Есть тысячи учеников, групп, каналов, наши телефоны всегда доступны. 
Целыми днями ко мне обращаются, еще тела не найдены, еще похороны надо организовать, 
еще группе солдат обеспечить еду и экипировку, похороны круглые сутки. Мы должны будем 
позаботиться о сиротах, прокормить их, организовать бар/бат-мицву, свадьбы, кто может – 
усыновить.
Как та 17-летняя девушка, которая осталась одна, вся ее семья убита. Кто-то должен позаботиться 
о ней до свадьбы, выдать ее замуж, организовать торжество, отпраздновать с ней... Вся ее семья 
ушла. Мы позаботимся о тебе, будем на твоей свадьбе, подведем тебя под хупу, ты выйдешь 
замуж, ты создашь новый мир. Мы будем здесь для тебя. 
Я только прошу: обращайтесь к нам, говорите, делитесь.
Я прошу у всех своих учеников и вообще у всего народа Израиля: будьте бдительны к нуждам 
других, достаньте координаты пострадавших, позвоните, спросите, как можно им помочь: 
"Шалом, меня зовут Арик Навэ, я слышал о вашей утрате, чем можно помочь семье? Я живу а 
поселении Х, вы в Холоне. Вы не знакомы со мной, но мы не чужие. Моя семья тоже пострадала. 
Мы вместе стояли на Синайской горе 3300 лет назад. Вы можете высказаться мне, у меня такое 
же сердце, мне тоже больно, я потерял близких, как и вы. Давайте поговорим, чем я могу быть 
полезен? Может я приеду к вам на чашечку кофе? Или пройдемся, поговорим." Если скажут: 
"Нет-нет, спасибо не надо. Я вас не знаю, не знаю, что вам надо" и т.п. - без проблем. Через 
неделю позвоните снова: "Шалом, я Арик Навэ. Я из поселения Х, я слышал о вашей потере. 
Я звонил на прошлой неделе, вы не хотели общаться. Я хочу только поддержать, послушать, 
приехать к вам только выразить соболезнования, обнять – и я уйду." Через неделю-другую они 
почувствуют, что у них есть новые друзья. Что целый народ поддерживает их. Поверьте моему 
опыту. Мы не можем позволить себе говорить: "со мной такого не случилось, что я могу сделать?" 
Нет, мы не можем отключиться. 
Я пощусь каждый день до вечера (мне нельзя говорить об этом, но вам я говорю), участвую 
в общественном горе. Только подумать, где сейчас похищенные, что они едят? Что едят их 
семьи? Раненные, семьи, сидящие шив'у, семьи в первый месяц траура... Как я могу сидеть дома 
и трапезничать? Я не в состоянии, не в состоянии, у меня пищевод не открывается.  Я не говорю 
вам поступать как также, только делюсь своим ощущением. Но я прошу вас звонить, предлагать 



свою поддержку, присутствие. Спросить, чем можно помочь. Звонить нам, если вам что-то 
необходимо. Мы достанем все, что надо. Что-то для бар-мицвы ребенку? Вас выселяют из дома 
или вы хотите в более безопасное место? Хотите пожить в гостинице? Вам нужна ментальная 
поддержка? Или лечение? Просто поговорить? Мы поможем во всем.
Очень важно проведывать раненных в больницах, напоминать им, какие они герои. Напомнить, 
человеку, что хоть он и ранен, но скольких людей он защитил, сколько сделал. Каждый наш 
убитый устранил не меньше 10 боевиков. Благодаря нашим бойцам мы живы. Они герои, наш 
долг поддерживать их. Обнять, быть рядом, помочь, разделить с ними их участь, взять под свою 
опеку. Мы должны будем поддерживать и сопровождать их свадьбы, бриты, бар мицвы. Не в 
коем случае не забывать о них.
Мы должны быть 'как один человек одним сердцем', в этом наша сила. Да мы молимся и учимся 
24 в сутки, читаем море псалмов Теhилим, видим море добрых дел, и помощи. И тем не менее 
я все время хожу с ощущением, что чего-то не хватает. Не хватает Единства - духом, сердцем - 
не важно у кого какие мнения. Единство полностью защитит наши ряды, каждому солдату нужна 
эта духовная броня.
Это значит, в первую очередь 'сур мера' - уклоняться от злого. Перестать говорить лашон hара 
(злословие)! Перестать говорить о политике! Перестать искать виноватых, перестать злиться, 
осуждать. Мы с нашей ментальностью привыкли думать, что выражать злость и раздражение – 
это легитимно... это не легитимно! Это сжигает тебя самого и других вместе с тобой. Опустить 
ноc, не мнить о себе, мы все равны. Говорить себе: "я люблю народ Израиля". Объединиться 
со всеми в сердце, не важно левые они или правые, образованные или нет, религиозные или 
нет. Говорить себе все время, каждое утро вставая: "Я люблю народ Израиля, это мой народ, 
мы как один человек с единым сердцем". Говорить это вслух — уже создает, восстанавливает 
"клеточную ткань" света, обволакивающую всех нас. Это ТАК важно, говорить, что мы любим наш 
народ, весь народ Израиля — это колоссально важно и нужно.
Я слышу людей, пренебрежительно отзывающихся о "бескультурных израильтянах". Эти 
"бескультурные" израильтяне собирают миллионы, посылают тонны экипировки и гуманитарки, 
нам уже негде хранить это все. Мой дом и двор выглядят как склад. Я иду к солдатам, они 
говорят, рав, у нас уже достаточно еды, одежды, обуви – девать некуда. Все есть: белье, 
снаряжение, книги Теhилим, цициты, тфилины – всего хватает. Народ послал все, что можно, 
выложил сердце – и послал ближним.
Мы обязаны продолжать так и дальше, сохранять это состояние сообщества, посылать друг другу 
любовь, объединяться. Это ощутимо, знайте. Солдаты возвращаются с поля боя и рассказывают: 
"Мы чувствуем ваши молитвы, чувствуем единство духа – пожалуйста, продолжайте в том же 
духе". И я прошу вас, все время говорить доброе о народе Израиля, напоминать о любви к 
ближнему. Сейчас не время обвинять, не время искать виноватых!
Написано о грехе золотого тельца: "Сатана пританцовывал между ними", что значит 
"пританцовывал между ними"? Это значит, что между ними было расстояние, так ему было куда 
втиснуться (расстояние - רווח ревах - также 'выгода'). Так не оставлять расстояние между нами! 
Сейчас нельзя оставлять расстояния, сейчас нужно сомкнуть круг всеми силами, тесно-тесно! 
Сильно! Создать защитный пояс Света, который коснется и солдат, наши бойцы почувствуют 
сверхчеловеческую силу. Мы должны дать им ментальный, духовный толчок. С такой поддержкой 
каждый солдат сможет кулаком снести здание. Это возможно!
Мы должны оберегать наших солдат, быть всегда на чеку. Поймите, я здесь в трёх воздушных 
километрах от границы. Я слышу автоматные очереди, все трясет от взрывов — это серьезная 
война, никогда такого не было. Это поле боя, мы получаем по голове ракетными залпами 
со всех сторон. У нас (в поселениях на границе с Газой) нет железного купола. Мы только в 



руках Всевышнего. Вы наш железный купол. Мы живы и существуем благодаря единству народа 
Израиля, благодаря молитвам, благодаря изучению Торы, благодаря добрым делам, благодаря 
любви. И солдатам вы нужны, мы все очень нужны им. "Сидя в доме своем, находясь в дороге, 
ложась и вставая" – оберегать их [молитвами и намерением сердца], давать им все необходимое, 
давать услуги бесплатно, подвозить куда им нужно. Они отдают свои тела за нас. Вы видите 
солдата - он идет жертвовать свое тело на фронте. Такого человека надо встречать с почетом и 
возить на лимузине. 
Это наши обязательства. Все харедимное общество привержено этому. Нам безусловно 
необходим подход: "Без хлеба нет Торы – без Торы нет хлеба". Наши дети, сидящие в ешивах 
под кондиционером, обязаны молиться круглосуточно - каждый из них. Учить Гмару, открывать 
синагогальный ковчег – в пользу солдат и Единства всего народа Израиля, во имя нашего 
общего семейного очага. Мы - одна семья, один народ. Не поможет отрицать этого, мы – единое 
Существо! Никто у нас этого не отнимет. Нам только нужно об этом вспомнить, никто не встанет 
между нами. 
Ни один сын негодяя, ни один бес, включая подсаженных в наш народ. В то время, как наши 
погибшие лежат перед нами, поднимать флаг Палестины и говорит от имени ХАМАСа?? В Тель-
Авиве, среди нас?? А те, кто выглядят как харедимные, а ходят на шествия в пользу террористов 
– я не знаю, кто эти люди(?). Что это за переодетые черти. Не тому они поклоняются, это не 
наше. Только замаскированы под евреев, я не знаю, что это на сущности. 
Народ Израиля простодушен, прост. Он любящий, он милый, он семья. Я был сегодня на 
поминках, человек похоронил своего сына. Все 30 дней к нему приходили люди 3 раза в день 
на молитвы. Он был поражен широтой объятия. Он принимал нас на широкую ногу, как праотец 
Авраам. Отец в трауре. Ходил специально покупать нам кошерное, ездил в Офаким привезти 
горячее самого лучшего кашрута. Сегодня у него в доме было 200 человек. Он сказал мне: "Я не 
знаю, что чувствовать. Траур или торжество. Я чувствую себя как на свадьбе, я не чувствую траур. 
Та поддержка, атмосфера, что вы даете мне – как Воскрешение из мертвых. Только не оставляйте 
меня. После траура не оставляйте меня одного". Мы знаем, что родственники разъедутся по 
домам. Но мы должны оставаться с ним, соседи, жители ближайших поселений. Поддерживать, 
навещать, быть с ним, приглашать в гости. 
Поймите, что мы все сейчас нужны друг другу. Мы нужны солдатам, нужны похищенным, нужны 
раненным, их семьям. Не оставляйте их. Даже тех, кто говорит "оставьте меня в покое" – оставьте 
их в покое на неделю-две, потом позвоните, придите снова. Оставьте им свои контакты и 
обещайте, что всегда будете им в помощь, будете ждать звонка. Через неделю, через месяц 
- рано или поздно они захотят поговорить. Скажите, что всегда будете рады слышать их. "Я 
приеду к вам, приглашу на обед, расскажите, как вы. Излейте душу. Я здесь для вас, услышать, 
выслушать". 
Это наш долг сейчас как народа. Пожалуйста, передайте, распространите этот посыл дальше. 
Объясните, что за ним стоят тысячи, десятки тысяч, готовых поддержать, и уже занимающихся 
этим. Они молятся 24/7, приходят к пострадавшим семьям, помогают, плачут вместе с ними. 
Нужно дойти до всех семей физически. Чтобы они поняли, знали, что не одни. Что у них есть 
ощутимая человеческая поддержка. И если им нужны люди, нужна помощь с проживанием, 
торжествами, в траурный период, нужно общение – мы здесь поддержать их. Так должен жить 
еврей.

Бог сохранит и благословит всех нас. 
"Господь даст храбрости народу Своему, Господь благословит народ Свой миром."


